



*Título de la obra:*  
*Espacios habitados*

*Autor:*  
*David Londoño Mesa*

*Técnica:*  
*Mixta*

*Año:*  
*2019*



# Presentación



Desde la Rectoría General

## POSPANDEMIA: RESISTENCIA, RECUPERACIÓN Y SOLIDARIDAD

Una época de crisis es, desde luego, un reto y una oportunidad. Y esto es así porque la condición humana tiene, por medio de la razón individual y colectiva, siempre la opción de sobreponerse a las mayores adversidades, a las más duras dificultades, a las contingencias más aniquiladoras de la especie. Hemos vivido casi dos años de emergencia sanitaria, y, fruto de ello, de confinamiento, trabajo en casa, atención a variadas actividades dentro del mismo hogar, imposibilidad de desplazamiento libre a cualquier lugar, disminución en la economía, entre otras consecuencias.

En cada caso personal, familiar e institucional nos hemos encontrado con la muerte de seres cercanos, de personas queridas, de colegas;

Pbro. Mg.

*Julio Jairo Ceballos Sepúlveda*

Rector General  
*Universidad Pontificia Bolivariana*

esto nos ha golpeado fuertemente y, además del dolor por cada pérdida, asistimos al reconocimiento de nuestra innegable fragilidad física y emocional. Con cerca de ciento treinta mil muertes en el país por la pandemia y alrededor de cinco millones en el mundo, hasta ahora, es evidente que el impacto en pérdida de vidas, en enfermos como consecuencia del virus, con efectos irreparables, y en familias menguadas por las ausencias y por el dolor es un golpe contundente para el planeta.

Hemos comprendido, efectivamente, que este dolor es planetario. Sin duda, la muerte nos ha igualado, nos ha hermanado en un sufrimiento compartido. Cada vez que revisamos las noticias internacionales, nacionales o locales, o que nos encontramos con un familiar o vecino, nos damos cuenta de que alguien más ha fallecido o está en una condición de salud delicada en una clínica; esto ha sido lo común durante casi dos años. El panorama, entonces, ha sido desolador: lleno de angustia y zozobra permanente; a veces aparecen noticias alentadoras, pero luego recaemos en una nueva oleada de muertes y sufrimiento individual y colectivo. En este vaivén nos hemos movido durante más de veinte meses.

Ahora bien, igualmente la pandemia nos ha permitido reconocer que nos acompaña, como especie, una indudable capacidad de resistencia, recuperación y espíritu de solidaridad. Es esto, precisamente, lo que, a pesar de la dureza de la crisis, nos demuestra que la esperanza es lo último que queda en la caja de Pandora, y por ello mismo es el fermento de nuestra fortaleza. En efecto, la esperanza, en el fondo de la vasija, recurso final de la humanidad, ha alcanzado la fermentación adecuada para darnos la

reciedumbre necesaria que nos permite afrontar tiempos difíciles como los que vivimos.

Para la Universidad Pontificia Bolivariana el reto no ha sido menor. Durante estos tiempos de pandemia todos los integrantes de nuestra comunidad (padres de familia, estudiantes, docentes, administrativos, personal de apoyo) nos hemos revestido de fe, de esperanza y de trabajo colaborativo y solidario; en cada lugar, tarea, oficio y desempeño de una persona de la UPB se ha afianzado y redoblado el Espíritu Bolivariano, particularmente el apartado que reza así: “Entre los Bolivarianos de cualquier edad o condición, pobres o ricos, felices o caídos en desgracia, existirá la fraternidad que crea el haber vivido en los mismos claustros, sentido las mismas emociones y haber participado de la gran comunidad a que aspira ser la Universidad Pontificia Bolivariana.”

Esta idea de fraternidad es para nuestra Universidad un faro para alumbrar las noches de penumbra. Y vale anotar que, en la perspectiva de la última Encíclica del Papa Francisco, *Fratelli Tutti* (2020)<sup>1</sup>, la hermandad es un referente fundamental para la salvaguardia de sí, de los otros, de lo otro. En efecto, requerimos, máxime en estos tiempos, una práctica fraterna que nos permita contrarrestar los embates de la pandemia, y así mismo los ataques del individualismo y de la carrera por lo propio, sin pensar en el próximo, es decir, en nuestro prójimo.

<sup>1</sup> Francisco (2020). Carta encíclica *Fratelli Tutti* del santo padre Francisco sobre la fraternidad y la amistad social. Ciudad del Vaticano: Vatican Press. Recuperada de: [https://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco\\_20201003\\_enciclica-fratelli-tutti.html](https://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20201003_enciclica-fratelli-tutti.html)

Desde esta perspectiva, la Revista de la Universidad Pontificia Bolivariana convocó para esta edición de 2021 a académicos de la Universidad y expertos locales, nacionales e internacionales para analizar lo que nos ha ocurrido en esta pandemia (los pros y los contras), las lecciones, aprendizajes y retos para los devenires inmediato y mediato. Estas reflexiones, muy generosas por parte de autores y autoras con experticia en diferentes temas, nos dejan un terreno abonado para el discernimiento, para la comprensión reflexiva de estos tiempos y, cómo no, para otear nuevos horizontes e instalar prácticas transformadoras para la sociedad.

Los once artículos que se presentan en esta edición exponen una variada gama de reflexiones y análisis, que van desde miradas acerca de la educación (políticas públicas en América Latina; la perspectiva universitaria que necesita redescubrir su sentido; la necesidad de que la escuela haga circular la palabra y se detenga a pensar), hasta propuestas económicas (legitimación de la economía territorial; la economía civil, en la perspectiva fraterna del Papa Francisco). Aquí encontraremos cinco artículos de la Revista.

Se encuentra también un artículo que revisa históricamente las pandemias, específicamente sus impactos en la cotidianidad de los seres humanos y en el entorno sociocultural; asimismo, un artículo nos plantea la necesidad de que la

enseñanza social de la Iglesia se vuelque en aplicaciones en los tiempos de pospandemia; igualmente, tres investigadoras de una universidad colombiana exponen, con base investigativa, los retos de las familias colombianas en medio de la pandemia.

Finalmente, dos artículos se ocupan del trabajo y de la literatura, respectivamente, en tiempos pandémicos. En el primer caso, un filósofo de la UPB analiza, desde una lógica personalista, lo que ha ocurrido con el trabajo en casa, con la multiplicación de actividades, es decir, el ritmo frenético de los quehaceres, lo que el autor denomina adicción al trabajo; en el segundo caso, otro autor de la Universidad propone cómo la literatura, por medio de la palabra, es un prisma refractor de la experiencia humana y que, ante los embates de la vida, nada mejor que la *poiesis*.

Así, pues, esta edición de la *Revista Universidad Pontificia Bolivariana* es una excelente oportunidad para analizar a contraluz este tiempo pandémico y pospandémico en el que hemos estado inmersos durante casi dos años. La lectura es un tiempo delicioso para entender lo pasado, lo presente y también lo que está por venir. Invito a degustar este nuevo número de la Revista, pues para los desasosiegos y zozobras de la existencia, buen bálsamo es la lectura de reflexiones juiciosas que nos permitan ampliar el rango de nuestras comprensiones.

